



Nahara Ageleth Figueroa Caballero

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

2°

“B”

20 02 23

Historia, Antropología y Medicina

La historia de la medicina ha sido escrita, y narrada desde hace más de 50 años, en las épocas anteriores algunas enfermedades eran reconocidas como "Empacho"; durante el Siglo XIX, donde la prospectiva de los clínicos mexicanos de la época y algunos hablan sobre Hlaloc, divinidad del agua y la azufre, relacionados mediante iconodagnosis en diferentes representaciones plásticas.

Hace un par de años, el departamento de Historia y Filosofía de la Medicina cumplió 50 años en los cuales se han dedicado a hacer estudios sobre medicina, el resultado revela cómo se han concebido las enfermedades y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido a la construcción de una identidad.

Así mismo, se ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, es decir, no todos provienen de los de la misma manera, incluso cada médico viendo todo diferente, estos son identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales.

El documento es producto de una investigación histórica, tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la

Ser Médico

Un individuo socorriendo a otro que tiene problemas de salud es el origen del médico con el paso del tiempo la medicina ha ido regulando se de manera lúrica y se ha convertido en una profesión de prestigio porque en su larga historia jamás ha dejado de atender al hombre enfermo y se ha esforzado por hermanarse con la ciencia, investigación y la tecnología, el médico tiene que reconocer que no es poseedor del conocimiento, sino, hacerlo. Solo trabajando se aprende a trabajar, como antes se hacían cosas.

Lo primero que se necesita para ser médico es tener un plan un objetivo que con paciencia y constancia puedes conseguir, el médico se hace y se tiene que seguir construyendo con el tiempo y los años de experiencia que van obteniendo todo su vida, así como Santiago Ramón y Cajal es un gran ejemplo de genialidad pero así mismo lo es de tenacidad y la perseverancia, solo así se explica que con esos medios un facultado y limitado fuera capaz de descubrir los mecanismos básicos del funcionamiento del sistema nervioso. Para formarse como médico y acceder a la ordenación profesional, se necesita realizar colutorios y sacrificios que dan frutos a largo plazo. La disponibilidad y el empeño son base fundamental de un buen médico, jamás debe gastar el tiempo si quiere hacer un buen trabajo y que la persona a la que le brindó ayuda quede completamente satisfecha y agradecida por el tiempo y empeño que dedicaste.

Nahas Agustín Figueroa Cobalero

Nace la antropología Médica

Con frecuencia damos por sentado que los padres fundadores de la disciplina son quienes le dan cimientos teóricos y atribuyen orden y significado a sus categorías conceptuales, metodológicas, procedentes y aplicativas; esto es, los que le asignan calidad profesional o académica así como la denominación con lo que hoy en día la identificamos. La antropología no escapa a esta manía un tanto apresurada de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etnográficamente comprometida con el estudio del hombre. Pioneros del fin del siglo pasado y principios de la presente centuria son reputados por sus respectivos países de cada uno.

Hay testimonios que dejan las incursiones de los principios y de sus primeros viajantes que se aventuran por el mundo. Heródoto de Halicarnaso, llamado padre de la historia y también de la etnología, narrador portentoso de las creencias y ritos exóticos cuya verdad no avulta pero si estima dignos de ser conocidos. Nos dice, admira, no sin cierta admiración que Lucilio, filósofo del Lacio, cometió la osadía de erigir construcciones intelectuales grandiosas sobre la evolución de la humanidad que, en gran medida, siguen vigentes.

Sin embargo es preciso esperar hasta la época de los descubrimientos y la conquista de tierras y continentes nuevos, allá por el siglo XVI, para convertir la aspiración de

Nahua Agustín Figueroa Cabellos

Concepción Mágico-Religiosa de la Medicina en la América Prerisplánica

La Concepción cosmogónica precolombina - respecto al origen y el destino final del hombre, los permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio; estas ideas influyeron en la vida secular y religiosa.

Los incas tenían una concepción tripartita del universo: el mundo divino de los dioses (Hanun Pacha), el mundo presente habitado por los hombres (Kay Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha). Estos mundos, según sus creencias, estaban interrelacionados: la pacha de la tierra de Aquí, donde sus ríos en la tierra de adentro y para dar sus ríos reciben el agua de la lluvia de arriba. Los Andesaz distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trae del ciclo y otro en Mictlán, en la región novena del inframundo; en ese esquema distribuían sus tres mundos cósmicos: el mundo celeste, el mundo terrenal y el inframundo, en los cielos inferiores estaban el sol y la luna.

Lain Entralgo enfatiza que "Las enfermedades no parten de ser hombre de síntomas" o de causas fortuitas o coincidentes. La neologística, es decir, la nomenclatura de las enfermedades

Nahira Agusteth Figueroa Caballero

Importancia de la antropología en la carrera de Medicina

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

El ser humano es una unidad compleja holística multidimensional, que en el influyen las dimensiones biológicas, psicológicas y socioculturales, las cuales están interrelacionadas entre sí. Por tanto son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expuso que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica.

En el modelo de formación del médico cubano que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional capacitado, responsable y comprometido, con un desempeño comunicativo a la altura con los principios de la medicina familiar.

En tal sentido algunos autores abordan la necesidad de una visión antropológica en la formación del médico, pero consideran que esto es una vía demandante que propicia la elevación de las capacidades humanísticas, sociales y culturales.

Esta posición es válida, aunque consideran que abordar la relación entre visión antropológica y formación del mundo.

Investigador como Baldorcin, aboga por la antropología médica en la formación profesional como una disciplina académica.

Referencia Bibliografica

- Espinosa-Larrañaga, F. (Historia, antropologia y medicina.) Mexico: Rev Med Inst Mex seguro soc; 47(3): pag 233-235
- Europea, I. D. U. (2017) ser medico, pelicula, documental obtenido de instituto de etica clinica Francisco Valles
- Beltran, G. A (1995) nace la antropologia. Programas de salud en la situacion interculturalidad, instituto ingenierista, pag 13-37
- Velarde, O. F (20129. Concepcion magico religiosa de la medicina de la america prehispanica. Ontenido de acta Med Per 29(2) pag 121-27
- Quertz Mendez, odalis orozco hechaverria, Olda Montoya rivera, Jorge Beltran Moret Maidilis y caballero herrera, Marcelys Y. (2013). Consideraciones antropológicas del medico general MEDISAN, 17(10), 7021-7030